

BANCO DE INNOVACIÓN EN LAS ADMINISTRACIONES PÚBLICAS

TÍTULO

EUROCITIES: LA RED DE PARTICIPACIÓN PARA LAS CIUDADES EUROPEAS

INFORMACIÓN INICIAL:

PROBLEMA:

Falta de coordinación de las políticas locales entre los Estados europeos. Dificultad para desarrollar, con criterios homogéneos, las instrucciones que se determinan desde las instituciones comunitarias en el ámbito de las entidades locales. Inexistencia de mecanismos que posibiliten a las ciudades europeas tener voz en las decisiones que se tomen a nivel gubernamental y que les afectan en su labor cotidiana.

SOLUCIÓN GLOBAL:

Creación de una plataforma interactiva donde las ciudades europeas colaboren entre sí para prestarse ayuda mutua, para compartir buenas prácticas, para negociar nuevas estrategias de funcionamiento y para fomentar el apoyo necesario que haga que sus iniciativas prosperen y lleguen a ser decisivas en la elaboración de las políticas públicas comunitarias.

TERRITORIO:

140 ciudades europeas de 36 Estados europeos diferentes, miembros y no miembros de la Unión Europea.

PÚBLICO DESTINATARIO:

Ciudadanos europeos.

ENTIDAD QUE LA HA LLEVADO A CABO:

Comisión Europea.

DESCRIPCIÓN DE LA POLÍTICA O PROGRAMA:

Según datos de *Eurostat*, aproximadamente el 87% de la población europea vive en ciudades, característica que hace al viejo continente el más urbanizado. Además, muchas de las ciudades europeas (París, Londres, Ámsterdam o Madrid), son áreas de referencia mundial.

El constante aumento de tamaño y de población de estos núcleos conlleva, a su vez, un incremento de necesidades sociales que cubrir y de servicios públicos que prestar. Es por ello por lo que cada ciudad se



ocupa de gestionar su política local diaria, en la mayoría de ocasiones siguiendo determinadas directrices y recomendaciones dictadas por las instituciones comunitarias.

Pero se percibe claramente una falta de coordinación de las políticas locales entre los Estados europeos, con la consecuente dificultad para desarrollar, con criterios homogéneos, la gestión municipal. Además, hasta el momento, se han desarrollado pocos mecanismos que posibiliten a las ciudades europeas tener voz en las decisiones que se tomen a nivel gubernamental y que les afectan en su labor cotidiana.

Así se crea *EuroCities*, como plataforma interactiva donde las ciudades europeas colaboren entre sí con la finalidad de analizar problemas comunes y desarrollar soluciones innovadoras, prestarse ayuda y asistencia, aprender del buen trabajo de los demás y prestar, de la forma más eficaz posible, los servicios públicos. Todo ello se canaliza a través de foros, grupos de trabajo, proyectos, actividades y eventos colgados en el Sitio Web.

El proyecto *EuroCities* lleva funcionando desde 1986 pero ha sufrido profundas transformaciones para adaptarlo a los nuevos tiempos y sobre todo, a las Tecnologías de la Información y la Comunicación. Su coordinación se lleva a cabo por la Comisión Europea. *EuroCities* representa los intereses de las ciudades europeas como unidades políticas, para que se presenten de manera individual o colectiva antes las unidades administrativas nacionales y comunitarias.

Los objetivos fundamentales de la red son los siguientes:

- Trabajar conjuntamente para conseguir beneficios a largo plazo y compartir las experiencias de éxito que se están implementando en las ciudades de Europa y que pueden servir como ejemplo ilustrativo para que puedan desarrollarse en otras.
- Mejorar la capacidad de influencia de las ciudades europeas ante sus órganos de representación regional, nacional o comunitaria.
- Lograr la visibilidad de las políticas y de las acciones prioritarias de los gobiernos europeos.
- Crear una red que una a las grandes ciudades europeas ya que, aunque tienen diferencias culturales, económicas, sociales y políticas, son muchos los puntos en común que los identifican y pueden compartir cambios y soluciones.
- Desde una perspectiva social, promover acciones para combatir la pobreza y la exclusión social,



promover la igualdad de oportunidades y garantizar los nuevos derechos de información y comunicación a todo el mundo.

- Desde una dimensión económica, facilitar un desarrollo sostenible, servicios de alta calidad, nuevas oportunidades de empleo y seguridad.
- Desde una perspectiva cultural, fomentar el acceso y la participación ciudadana en las políticas públicas.
- Desde una visión organizativa, modernizar las Administraciones Públicas y desarrollar el e-Gobierno a todos los niveles.

EuroCities se puede definir como la mayor red de ciudades europeas, donde se integran más de 140 grandes municipios pertenecientes a 36 países del viejo continente. Los socios pueden ser tanto de países miembros de la Unión Europea como de países asociados o incluso socios económicos o colaboradores. Entre las ciudades incluidas en el proyecto cabe destacar: Viena, Bruselas, Berlín, Roma, Ámsterdam, Lisboa, Londres, París, Madrid, Barcelona, etc.

Las ciudades españolas que están incluidas en el proyecto de *EuroCities* son las siguientes: Barcelona, Bilbao, Cuenca, Gijón, Jun, Madrid, Málaga, Reus, Sabadell, San Sebastián, Santiago de Compostela, Sevilla, Terrasa, Totana, Valencia, Valladolid, Viladecans y Zaragoza.

La red está activa y trabaja en diferentes áreas, tales como: desarrollo económico y política de cohesión; servicios públicos; medio ambiente; transporte y movilidad; empleo y asuntos sociales; cultura; educación; información y sociedad del conocimiento; gobernanza; y cooperación internacional.

Respecto a las actividades concretas que desarrolla EuroCities, éstas son las siguientes:

- Presionar a las instituciones europeas para que adopten las medidas que más convengan a las ciudades y a la política nacional de cada país. Para ello, nombran interlocutores permanentes en la Comisión, el Parlamento y el Comité de las Regiones.
- Compartir experiencias entre los miembros y crear laboratorios de innovación, que permitan conocer los nuevos desafíos urbanos.
- A lo largo del año, EuroCities celebra conferencias, seminarios, mesas de trabajo y reuniones de proyecto.



- Cooperar sistemáticamente con los presidente europeos, involucrándose en la preparación de eventos relacionados con temas urbanos para tener un buen conocimiento de los mismos y de los resultados a los que se lleguen.
- Celebrar una vez al año en EuroCities "Annual General Meeting & Conference", con el objeto de establecer las líneas de actuación de cada curso.

En cuanto a la organización de *EuroCities*, el servicio se organiza en Comités y Sub-redes. Actualmente, existen seis Comités diferentes (Ejecutivo, de Cultura, Este-Oeste, de Desarrollo Económico y Mejora Urbana, Medio Ambiental y de Bienestar Social). Además, hay dos Sub-redes (ACCES y Telecities).

COMITÉS

Comité Ejecutivo.

Está compuesto por doce miembros. Los directivos electos interactúan con los presidentes de los otros comités temáticos. Se encarga de definir la dirección estratégica de la red, está involucrado en multitud de proyectos y trabaja con los ciudadanos, grupos locales, empresas y agencias asociadas. Además, desarrolla nuevos temas y especialidades en muchas áreas. La gestión diaria de sus actividades la realiza un grupo desde Bruselas.

Comité de Cultura.

Está formado por 40 ciudades socias. Es una plataforma para la política y los proyectos de desarrollo y para el intercambio de experiencias y buenas prácticas en temas culturales. Por otra parte, coopera con otras redes temáticas europeas tales como el Foro Europeo de las Artes y Patrimonio.

Comité Este-Oeste.

Representa la política de desarrollo y desarrollo proyectos de información entre las ciudades de la Unión Europea y las ciudades de Centro-Este y Sudoeste de Europa. El Comité trabaja en la implementación y aplicación de las directivas de la Unión Europea en el ámbito local y en las actividades relacionadas con la pre-adhesión. A su vez, desarrolla un programa de mejora para las ciudades de la CEE ("Eurocities Training Academy"), y acompaña la implementación del proyecto de creación de una institución propia y diferenciada para las ciudades del Sudeste de Europa.



Comité para el Desarrollo Económico y la Regeneración Urbana.

Es un organismo encargado del impacto de las estrategias de desarrollo local en la economía europea y en las políticas de empleo. Sus principales actividades han sido la revisión de la Agenda de Lisboa y la revisión de Fondos Estructurales.

Comité Medio Ambiental.

Su objetivo es dar soporte a las grandes ciudades que contribuyen, de manera especial, al desarrollo sostenible de Europa. Algunos de los documentos que han elaborado en Sus últimos documentos que han elaborado en materia medio ambiental recogen los objetivos en áreas de gestión de recursos, contaminación acústica, uso sostenible del suelo, etc. Este Comité interviene en experiencias conjuntas relacionadas con la calidad del aire, la prevención de residuos, la planificación de la gestión de recursos, la energía y la auditoría y gestión del medio ambiente.

Comité de Bienestar Social.

Se encarga de promover el papel de las ciudades como fuerzas conductoras que logren la cohesión y la inclusión social. Participa también en temas relacionados con el empleo, la vivienda y el racismo. Además, el Comité ha implantado proyectos transnacionales dentro de esta temática sociales, incluyendo la integración de minorías étnicas.

SUB-REDES

ACCESS: EuroCities para una Nueva Cultura de la Movilidad.

Sus objetivos son fomentar el uso racional del coche particular y promover otros medios de transporte más sostenible en las ciudades para reducir la contaminación; mejorar la calidad del aire, así como disminuir las emisiones de gas de los invernaderos; y minimizar el ruido. Para alcanzar estos objetivos, ACCESS elabora documentos de políticas en transporte sostenible y coordina y organiza grupos de trabajo, seminarios y conferencias temáticas para facilitar el intercambio de buenas prácticas y el desarrollo común de proyectos europeos. La sub-red mantiene un diálogo continuo con la Comisión Europea y con los Ministerios de Medio Ambiente y Transporte de distintos países europeos. ACCESS trabaja de forma activa en la organización del Día Europeo sin Coches y en la Semana Europea de la Movilidad.



TeleCities: el Foro de la Sociedad del Conocimiento.

La red colabora con otros socios económicos europeos en materias relacionadas con la Sociedad de la Información. A su vez, definir documentos políticos en esta materia. En concreto, esta su-red promueve la igualdad de acceso a las tecnologías, combatiendo la barreras que han creado la actual era digital; fomenta la modernización de las Administraciones Públicas locales a través de una clara estrategia de e-Gobierno, una mejora de los servicios públicos al ciudadano y una transparencia en la gestión de los recursos y en la toma de decisiones; y dinamizar la economía local.

Periódicamente, los socios de *EuroCities* elaboran documentos de política estratégica donde se reflejan los retos urbanos y las mejores prácticas de gestión local. Por último, el proyecto elabora la Revista *EuriCities*, como herramienta de información complementaria, cuya finalidad es acercar la política municipal al mayor público posible, ya sea éste ciudadanos, Administraciones Públicas de diferente ámbito competencial e incluso empresas.

IMPACTO:

Cabe destacar los grandes resultados que se han conseguido tras el efectivo funcionamiento de *EuroCities*. El mayor logro ha venido tras la publicación propia de "*EuroCities* for an urban policy", un documento que contribuyó al "Marco de Acción de la Comisión Europea para el Desarrollo Urbano Sostenible en la Unión Europea". La publicación introduce la idea de que la política urbana debe ser una competencia compartida por todos los niveles de poder: municipal, regional, nacional, europeo e internacional, siempre y cuando se respete la autonomía local.

CALENDARIO DE IMPLANTACIÓN Y REFERENCIA TEMPORAL:

1986 – Actualidad.

DOCUMENTACIÓN DE CONSULTA Y APOYO:

Red Española de TeleCities.

http://www.bcn.cat/telecities/

Sitio Web del Instituto de Derecho Local de la Universidad Autónoma de Madrid, donde se recoge información sobre TeleCities



http://www.idluam.org/index.php?option=com_weblinks&view=category&id=324%3ATelecities&Itemid=10

Link de ePractice UE, con información sobre el grupo de trabajo de EuroCities.

http://www.epractice.eu/files/Local%20e-Government%20Bench-learning%20Survey%20-

%20Final%20Report%20of%20the%20EUROCITIES%20Working%20Group.pdf